

Silvina Cuella

Decana Normalizadora

Facultad de Ciencias Sociales

Cuadernos de Coyuntura es una nueva publicación de la Facultad de Ciencias Sociales que busca hacer de los procesos políticos, económicos y sociales que se encuentren en curso, el centro de su interés editorial.

En este sentido se pretende ofrecer un espacio en el que docentes e investigadores de nuestra Facultad puedan expresar su libre opinión respecto de cuestiones que, por los significados que les pueden ser atribuidos, concitan de manera amplia el interés público.

Anima esta iniciativa la idea de que las ciencias sociales, en su búsqueda del conocimiento, constituyen un espacio de carácter esencialmente plural que refleja la diversidad teórica y epistemológica de los docentes e investigadores. Diversidad que, se espera, los caracterice y que haga de los Cuadernos de Coyuntura un genuino espacio de debate.

Con el estilo periodístico adoptado en los Cuadernos, se busca que las diversas contribuciones recojan, de modo sintético y accesible, reflexiones sobre procesos sociales sustentadas en las actividades de investigación, extensión y docencia de los autores.

Queremos señalar finalmente, que esta iniciativa se inscribe en un objetivo propio a la formación de la Facultad de Ciencias Sociales, que es promover espacios de intercambio y cooperación entre sus docentes, y entre éstos y el medio social en el que sus actividades se inscriben.

Emmanuel Biset

Editor temático

Sin desconocer la existencia de otros conceptos que reclaman su legitimidad para caracterizarla, el término “neoliberalismo” parece haberse expandido en los discursos académicos y políticos como aquel que mejor ayuda a caracterizar un momento específico del capitalismo. Como todo concepto político, según enseña la historia conceptual, es constitutivamente polisémico. Esta polisemia da lugar a diferentes debates teóricos y a posiciones políticas que en su definición al mismo tiempo que caracterizan una época inciden en ella.

En términos generales parecen existir, por lo menos, dos interpretaciones dominantes. De un lado, aquella que bajo el concepto de neoliberalismo comprende una etapa histórica que emerge desde la década del 70 en el desarrollo de una serie de políticas económicas que redefinieron procesos políticos y formas sociales. Se trata de una perspectiva desarrollada por lo que se denominó Escuela de Economía de Chicago y que encuentra su punto de condensación en el Consenso de Washington. De otro lado, una perspectiva que surge de los trabajos de M. Foucault, que si bien comprende un análisis de las escuelas económicas alemanas y norteamericanas, entiende que se trata de pensar el neoliberalismo como proceso de subjetivación caracterizado desde la figura del empresario de sí.

Estas dos perspectivas son aquí sólo indicios que no agotan el campo, pero sirven para señalar no sólo la enorme complejidad de un proceso que implica profundas transformaciones económicas y políticas, sino culturales, tecnológicas, subjetivas. Sin desatender, a cada paso, que se trata de perspectivas en disputa y en movimiento para tratar de comprender nuestro presente.

Por ello, pareció oportuno comenzar estos Cuadernos de Coyuntura reuniendo textos de profesores e investigadores de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Córdoba para pensar el neoliberalismo. Y esto porque tanto nuestro presente inmediato como un proceso histórico de mediano plazo están caracterizados por esa transformación que se inscribe bajo este nombre. Pensar nuestra coyuntura –pensar el neoliberalismo– implica entonces el desafío de poner a trabajar nuestras categorías teóricas para comprender el presente y problematizar nuestra propia subjetividad inscrita en este proceso.

Se trata, a fin de cuentas, de asumir el desafío de pensar el presente allí cuando vacila.

Carlos La Serna

Editorial

Como todos sabemos, el abordaje de una problemática en la coyuntura constituye un ejercicio analíticamente complejo. La coyuntura representa un espacio tiempo en el que se entrecruzan de manera compleja normas y poderes vigentes con aquellos imaginarios que puján por su transformación. Dicho de otro modo, el desafío que esta publicación comporta es aquel de intentar interpretar la significación de “lo que sucede”, articulando los hechos inmediatos, lo que es visible, con las normas mediatas, aquellas que no siempre resultan explícitas.

Cuadernos de Coyuntura tiene también que ver con la búsqueda por fortalecer y extender las prácticas de trabajo investigativo, extensionista y docente que se proyectan y desarrollan en esta Facultad en relación con tales públicos, pretendiendo dar cuenta de situaciones, demandas y aspiraciones sociales a partir del registro de la interpretación experta de los/as que viven y activan los problemas de que se trate.

Es también una pretensión de los Cuadernos que presentamos, que el abordaje y la producción escrita respectiva sean accesibles, de la manera más amplia posible. ¿Por qué este objetivo? Porque analizar temas o si se quiere acontecimientos de coyuntura comporta abordar problemas que como se desprende de lo apuntado conciernen a públicos caracterizados por su amplitud y marcada diversidad, a los que esta publicación espera llegar progresivamente.

En tal marco de reflexiones y aspiraciones, Cuadernos de Coyuntura se constituye como un proyecto institucional que busca recoger las más diversas perspectivas en torno a las problemáticas que la labor académica aborda en nuestra Facultad. Es en este sentido que su gestión está orientada por un Comité Editorial ampliamente representativo de dichas líneas de trabajo.

Dicho lo anterior, la Facultad a través de la Secretaría de Investigación quiere agradecer la tarea llevada adelante por dicho Comité en relación con la planificación de la publicación y con las tareas de referato, al Prof. Emmanuel Biset por su sólida y cuidada contribución en tanto Editor temático de este primer número, al Área de Comunicación Institucional de la Facultad cuya colaboración ha sido también decisiva.

Queda finalmente señalar el esfuerzo de los autores, quienes en los tiempos muy estrictos en los que se ha trabajado, han hecho de la “aparición” de Cuadernos de Coyuntura un abordaje sistemático y ampliamente creativo de esa cuestión clave y compleja de nuestra coyuntura que representa el Neoliberalismo.